

Semana del 16 al 22 de mayo

Lunes 25 de mayo, 2020

Últimas cifras oficiales del avance de COVID-19 en México

Fuente: Secretaría de Salud del Gobierno Federal (datos al 24 de mayo).

*Casos positivos y sospechosos acumulados (del 28 de feb al 24 de may, 2020)



CASOS POSITIVOS *



CASOS SOSPECHOSOS *



DEFUNCIONES

68,620

28,931

7,394

Comunicación

Frase de la semana: “El 1 de junio no volveremos a la normalidad”: Hugo López-Gatell

Continúan las **inconsistencias en la comunicación** por parte del Gobierno Federal. No había pasado ni una semana de que se anunciara que el 1 de junio sería el regreso a la “**nueva normalidad**”, cuando el pasado lunes 18 de mayo, el Subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell declaró “el 1 de junio no volveremos a la normalidad”. Indicó que será en cada estado y municipio donde se establezcan las medidas correspondientes.



Foto: Archivo del Gobierno Federal

Luego al día siguiente, López-Gatell declaró que el **Valle de México era la zona de mayor transmisión** al reportar el mayor número de casos y de hospitalizaciones, anunciando que los siguientes 13 días serían cruciales para los mexicanos.

El mismo martes 19 de mayo, Andrés Manuel López Obrador volvió a decir que **la estrategia contra el COVID-19 ha sido exitosa**, y calificó de “exageradas” las declaraciones de sus adversarios de mala fe, y advirtió que, de no haber tomado la medida de sana distancia, no habría sido posible contar con infraestructura y personal médico suficiente para enfrentar la pandemia.

Otro hecho relevante, fue el anuncio de la Secretaría de Turismo sobre el **regreso de los fines de semana largos** para detonar el turismo interno en el país, los cuales, fueron autorizados por López Obrador a fin de evitar más pérdida de empleos y afectaciones a la economía. Recordemos que hace apenas tres meses el mismo AMLO había propuesto desaparecerlos para **volver a la memoria histórica**.

Político

El dirigente nacional de MORENA, Alfonso Ramírez Cuellar, comunicó esta semana la intención de hacer uso del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) para **“registrar el patrimonio de los mexicanos”** mediante revisiones, sin ningún impedimento legal, en los inmuebles y cuentas financieras de los ciudadanos. Juristas, dirigentes de partidos, legisladores y sociedad civil **condenaron esta propuesta** como una táctica que convertiría al Instituto en un órgano fiscalizador de la riqueza, y estaría al servicio del régimen.



El propio **AMLO se pronunció en contra de la propuesta**, lo que da espacio a sospechar que el objetivo de la misma era servir como distractor en un momento de crisis del gobierno frente al COVID-19.

Por su parte, el presidente sigue pronunciándose en contra de lo que él ha llamado como **“indicadores del modelo neoliberal”**. Mencionó que el Producto Interno Bruto (PIB) y otras mediciones no miden el bienestar, por lo que, está trabajando en un índice que mida **“la felicidad del pueblo”**, un nuevo índice alternativo al PIB.

Esto se suma al documento que presentó el pasado 16 de mayo titulado **“La nueva política económica en los tiempos del coronavirus”** en donde expone, mediante cinco puntos torales

(democracia, justicia, honestidad, austeridad y bienestar) cuales son las acciones de su gobierno con respecto al sector económico.

El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que el **proceso electoral del 2021 por el momento, sigue en pie** y que se están analizando diversas medidas de precaución como el uso de tinta indeleble en spray, la combinación de un voto electrónico y vía postal, entre otros. Sin embargo, no se descartó la posibilidad de tomar medidas necesarias, si la situación de salud no mejora.

Estados y Municipios

La mayoría de los así llamados “municipios de la esperanza”, concentrados principalmente en los estados de Oaxaca, Guerrero, Chihuahua, Jalisco y Puebla (269 Municipios) **no retomaron actividades por instrucciones de sus gobernadores**. En consecuencia, los gobernadores de estos estados y municipios propusieron el **01 de junio como posible nueva fecha de regreso**.



En el tema presupuestal y electoral de municipios, el Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido Encuentro Social (PES) en el Congreso de **Morelos denunció un “chantaje”**, por parte de los alcaldes al condicionar su voto a favor en la reforma electoral a cambio de la aprobación del Congreso, para que los alcaldes puedan aumentar impuestos y obtener ingresos municipales durante la pandemia. Asimismo, el **Congreso local de Hidalgo anunció el aplazamiento de la fecha de discusión de reforma electoral** en materia de reelección de alcaldes hasta nuevo aviso por parte del Instituto Nacional Electoral.

Por otra parte, los **gobernadores** pertenecientes a los **corredores automotriz y aeroespacial** de Querétaro, Aguascalientes, Chihuahua, Estado México, Baja California, Guanajuato, Morelos, Nuevo León, Puebla, San Luis Potosí y Sonora se reunieron virtualmente el pasado 19 de mayo con el Gobierno Federal para comenzar a marcar **protocolos de “regreso a la normalidad”** y detallar que **no se seguirá el semáforo anunciado por el Gobierno Federal**, sino la particularidad de situaciones en cada estado.

De la misma manera, gobernadores de la zona centro del país (la megalópolis comprendida por los estados de Ciudad de México, Tlaxcala, Puebla, Querétaro, Estado de México, Morelos e Hidalgo) anunciaron una reunión virtual este viernes 22 de mayo con el Subsecretario de

Salud, Hugo López-Gatell, para emprender **acciones conjuntas y escalonadas que posibiliten el regreso seguro a las actividades**.

De igual forma, la Asociación Nacional de Gobernadores de Acción Nacional (**GOAN**) anunció una reunión con el Gobierno Federal el próximo 26 de mayo por iniciativa del Gobernador de Yucatán para **revisar cifras por COVID-19 y semáforos de reapertura a las actividades**.

En tanto, la **Alianza Noreste** (Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas) más Michoacán, Durango y ahora Jalisco, anunciaron una reunión presencial en Coahuila este viernes 22 de mayo para dar seguimiento a su petición al Gobierno Federal del nuevo **"Pacto federal"**.

Adicionalmente, a dicho Pacto se ha sumado la preocupación de la Alianza Noreste y otros gobernadores de los estados norte, incluido Chihuahua, por el acuerdo publicado en el Diario Oficial de la Federación el pasado 15 de mayo donde el Centro Nacional de Control de Energía (CENACE) ha **desincentivado y limitado la inversión privada para el uso de energías limpias** a nivel nacional. Ante ello, el **gobernador de Tamaulipas** ha advertido usar **medios legales** para revertir el decreto en detrimento de los contratos que esa región ya ostentaba con terceros.

Justicia y Derechos Humanos

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), aprobó el acuerdo que **prolonga las actividades a distancia de la Corte** durante todo el mes de junio. Asimismo, se acordó que no habrá receso de actividades durante el mes de julio. Dicho periodo de descanso está previsto por ley, no obstante, la SCJN determinó que es necesario afrontar el previsible aumento de casos. Finalmente, las **actividades remotas de la SCJN se extenderán a amparos, revisiones y acciones de inconstitucionalidad**.



En otros temas, la **situación de los migrantes** en México en el contexto de la pandemia sigue empeorando. En ese sentido, un **juez de distrito en Chihuahua otorgó el amparo** que contiene las medidas cautelares para proteger la salud de las personas migrantes. En la resolución, se ordena al presidente de México, al Consejo de Salubridad General, al Instituto Nacional de Migración y demás autoridades competentes, que **emitan protocolos que beneficien los derechos de las personas** migrantes, solicitantes de asilo y sujetos de protección internacional en México.

También en relación a los derechos humanos, el pasado 18 de mayo, el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) dio a conocer que los **niveles de violencia doméstica en México se han elevado radicalmente**. Lo anterior como consecuencia de la inseguridad económica y alimentaria, y el confinamiento a causa de la pandemia. Según las cifras planteadas, el **60% de los niños en México sufren de violencia doméstica**. Asimismo, UNICEF evidenció el incremento de llamadas de emergencia por violencia física, acoso y violencia sexual con un estimado de 115,614 llamadas desde el 28 de marzo de este año.

Y sumado a la alta cifra de muertes por la pandemia, **la delincuencia sigue presente**. Esta semana se publicó el caso de **14 profesionales de la salud provenientes de diferentes estados del país, quienes fueron secuestrados en la CDMX** cuando ejercían sus labores frente a la pandemia. La Fiscalía General de Justicia rescató a los médicos que se encontraban en dos hoteles ubicados en la alcaldía de Miguel Hidalgo, desde donde se hacían las llamadas de extorsión a las familias de los afectados.

Economía

Después de **interponer amparos en contra de la reciente política del Centro Nacional de Control de Energía (CENACE)**, la cual frena las pruebas de conexión de centrales eléctricas eólicas y fotovoltaicas y da prioridad a plantas que utilizan combustibles fósiles, 23 de los 44 proyectos afectados podrán **reanudar sus pruebas pre operativas**.



El CENACE anunció que **impugnará la decisión tomada por el Juzgado de Distrito**, ya que impacta directamente en el Sistema Eléctrico Nacional (SEN), el cual, es estratégico y prioritario para el Estado. El presidente López Obrador comentó que “hubo actos de corrupción para que las empresas privadas generaran energías limpias” y “se pretendía destruir a la Comisión Federal de Electricidad para dar preferencia al sector privado, sobre todo, extranjero”.

La iniciativa privada y organizaciones civiles ambientalistas manifestaron que la **decisión del CENACE incumple compromisos internacionales adquiridos por México** y atenta contra el medioambiente y las inversiones de plantas que entrarían en operación en 2020.

La Asociación Mexicana de la Cámaras de Comercio e Industria de Países Europeos (EUROCAM), conformada por empresas de Alemania, Francia, Italia, España y Noruega, enviaron el 21 de mayo una carta dirigida a la Secretaria de Economía, Graciela Márquez, para **manifestar su preocupación por la decisión del Gobierno Federal de frenar el uso de las energías renovables en México** y cambiar las reglas del sector energético dejando de lado el canal institucional y legal.

La EUROCAM, quien representa a más de 18,000 empresas en México y cerca del 30% de la inversión extranjera directa en el país, manifestó que estas decisiones y la falta de medidas suficientes de apoyo a las empresas formales en la contingencia sanitaria **dañan gravemente la confianza de los inversionistas**, tanto en las energías renovables como en los demás sectores.

Por su parte, el **Embajador de Canadá y los embajadores de 19 países europeos** a través de la representación de la Unión Europea en México, enviaron cartas a la Secretaria de Energía, Rocío Nahle, donde advierten que la **actual política energética impacta negativamente a la operación y continuidad de proyectos de energías renovables**. En el caso de Canadá se afectarían inversiones por 450 millones de dólares y la creación de más de 1000 empleos, mientras que, para las empresas europeas se pondrían en riesgo los más de 6,400 millones de dólares invertidos en proyectos de energía limpia en 18 estados del país.

Representantes del Gobierno Federal y 12 gobernadores acordaron **la reapertura gradual y ordenada de las industrias automotriz, de autopartes y aeroespacial a partir del 1 de junio**, siempre y cuando se cumplan criterios como garantizar un transporte seguro para los trabajadores, promoción de la salud, equipo de protección personal y se refuerce la colaboración entre estados y gobierno federal.

Relaciones Internacionales

Continúan los esfuerzos de cooperación internacional de México para **suplir la demanda de medicamentos y equipo médico** para la atención del COVID-19. El 14 y 15 de mayo, se recibieron equipos médicos donados por las empresas Phillips, BBVA México y Grupo México, siguiendo la estrategia conjunta del gobierno de México con el sector privado.



También, la noche del 17 de mayo, arribó a México el **décimo primer vuelo del puente aéreo México-China** con equipo e insumos médicos.

El 19 de mayo, el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, presentó el **reporte de protección y atención consular a mexicanos en el exterior**. El canciller informó que, hasta el día de hoy, han sido **repatriados 12 mil 746 connacionales** desde prácticamente todas las regiones del mundo, donde América Latina encabeza la lista con 6 mil 904 mexicanos; seguida por Europa, con 3 mil 952 connacionales. Asimismo, entre las repatriaciones más recientes destacan las de mexicanos varados en El Salvador, Argentina, Colombia y Perú. Respecto a la **reanudación de servicios consulares**, anunció que a la fecha se mantienen operaciones mínimas en 25 consulados en Estados Unidos y se procederá a la reapertura progresiva de los demás consulados en los siguientes días.

En el ejercicio de sus facultades constitucionales, el 20 de mayo, la Junta de Coordinación Política del Senado de la República celebró una reunión virtual en la cual se invitó al secretario Marcelo Ebrard. El encuentro se centró en la exposición por parte del titular de la Cancillería sobre las distintas estrategias de política exterior.

En cuanto a las relaciones con **Estados Unidos**, el Departamento de Seguridad Nacional estadounidense anunció este martes 19 de mayo la **extensión del cierre de la frontera con México para viajes no esenciales hasta el 22 de junio**.

En cuanto a las **relaciones con Europa**, el 15 de mayo tuvo lugar una videoconferencia entre México y la Unión Europea (UE) para abordar la **protección de los derechos humanos en el contexto de la pandemia por COVID-19**. Durante la reunión, se acordó celebrar el IX Diálogo de Alto Nivel sobre Derechos Humanos a fines de junio o en la primera quincena de julio de 2020, así como participar en el VII Seminario de la Sociedad Civil.

Konrad-Adenauer-Stiftung México

CORONA Blog | Análisis semanal

Semana del 16 al 22 de mayo

Con la colaboración de:

- **Hans Blomeier**, Representante de la KAS en México
- **Ann-Kathrin Beck**, Representante Adjunta
- **Natalia Arriaga**, Gerente de Proyectos
- **Eduardo Walsh**, Gerente de Proyectos
- **Patricio Garza**, Gerente de Proyectos
- **Luis Téllez**, Gerente de Proyectos
- **Ilse Reyes**, Gerente de Proyectos
- **Jatziry Herrera**, Gerente de Comunicación
-

www.kas.de/mexiko

kasmex@kas.de

Síguenos en nuestras
redes sociales

@kasmexiko  

Fuentes:

Comunicación

El Financiero; 18.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/el-1-de-junio-no-volveremos-a-la-normalidad-lopez-gatell>Dinero en

Imagen; 19.05.2020; <https://www.dineroenimagen.com/actualidad/valle-de-mexico-es-la-zona-de-maxima-transmision-de-covid-19-advierde-lopez-gatell/122927>

El Universal; 19-05.2020; <https://www.dineroenimagen.com/actualidad/valle-de-mexico-es-la-zona-de-maxima-transmision-de-covid-19-advierde-lopez-gatell/122927>

El Universal; 20.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ante-pandemia-fines-de-semana-largos-regresan-sectur>

Político

El Financiero; 19.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/convertir-al-inegi-en-fiscalizador-de-ricos-genera-amplio-rechazo>

El Financiero; 17.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-propone-que-inegi-pueda-revisar-patrimonio-e-informacion-fiscal-de-ciudadanos>

El Universal; 19.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/rescatan-17-medicos-secuestrados-en-hotel-de-miguel-hidalgo>

Milenio; 19.05.2020; <https://www.milenio.com/policia/cdmx-rescatan-17-medicos-secuestrados-hoteles-tacubaya>

Forbes; 21.05.2020; <https://www.forbes.com.mx/politica-amlo-trabaja-en-nuevo-indice-que-mida-felicidad-del-pueblo/>

El Universal; 21.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-amlo-trabaja-en-nuevo-indice-que-medira-grado-de-felicidad>

Expansión Política; 16.05.2020; <https://expansion.mx/economia/2020/05/16/amlo-presenta-nueva-politica-economica-en-tiempos-de-covid-19>

Estados y Municipios

El Universal; 21.05.2020; <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobernadores-buscan-nuevo-pacto-fiscal-y-medidas-para-reactivar-actividades-esenciales>

Revista Expansión; 21.05.2020; <https://politica.expansion.mx/mexico/2020/05/21/gobernadores-se-lanzan-contrala-cancelacion-de-proyectos-de-energias-renovables>

El Economista; 20.05.2020; <https://www.economista.com.mx/politica/Participa-Francisco-Dominguez-en-reunion-con-gobierno-federal-y-gobernadores-para-dar-seguimiento-a-la-estrategia-del-retorno-gradual-a-la-nueva-normalidad-20200520-0034.html>

Publimetro; 21.05.2020; <https://www.publimetro.com.mx/mx/noticias/2020/05/21/gobernadores-del-centro-del-pais-e-reuniran-definir-acciones-covid-19.html>

Twitter; 21.05.2020; Asociación de Gobernadores de Acción Nacional.

La Jornada; 21.05.2020; <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/21/se-reunen-manana-en-coahuila-seis-gobernadores-buscan-renovar-pacto-fiscal-7449.html>

El Sol de Hidalgo; 21.05.2020; <https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/posponen-reeleccion-de-alcaldes-5258254.html>

La Unión de Morelos; 21.05.2020; <https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/160663-alcaldes-chantajea-al-congreso-zapotitla.html>

Revista Expansión; 18.05.2020; <https://politica.expansion.mx/estados/2020/05/18/la-mayoria-de-los-municipios-de-la-esperanza-no-retoma-actividades>

Revista Expansión; 17.05.2020; <https://politica.expansion.mx/mexico/2020/05/17/un-municipio-de-la-esperanza-registra-un-caso-de-covid-previo-a-la-reapertura>

Justicia y Derechos Humanos

Suprema Corte de Justicia de la Nación, Comunicado 084/2020; 21.05.2020; <https://www.internet2.scjn.gob.mx/red2/comunicados/noticia.asp?id=6127>

La Jornada; 21.05.2020, <https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/21/juez-ordena-a-amlo-proteger-a-migrantes-expulsados-de-eu-durante-pandemia-3441.html>

Heraldo de México; 21.05.2020; <https://heraldodemexico.com.mx/pais/ninos-violencia-disciplinaria-familiar-mujeres-coronavirus-cuarentena-recomendaciones-unicef-apoyo/>

Economía

Cámara Mexicano-Alemana de Comercio e Industria (CAMEXA); 21.05.2020; https://mexiko.ahk.de/fileadmin/AHK_Mexiko/COVID19/EUROCAM__OFICIO-_UE_00_018_20_SECRETARIA_GRACIELA_MA_RQUEZ_COLI_N_002_.pdf

Excélsior; 20.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/pactan-la-apertura-gradual-en-estados-empresas-deberan-cumplir-78-puntos/1383041>

Excélsior; 21.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/suspenden-freno-a-energias-renovables-empresas-ganan-round-gracias-a-amparos/1383266>

Excélsior; 21.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/nacional/acusa-corrupcion-en-contratos-para-energias-limpias/1383320>

Excélsior; 16.05.2020; <https://www.excelsior.com.mx/global/ue-envia-carta-a-mexico-por-energias-renovables-piden-reunion/1382399>

El Financiero; 21.05.2020; <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/camaras-europeas-envian-carta-a-economia-por-cambios-a-las-reglas-del-mercado-electrico>

Forbes México; 16.05.2020; <https://www.forbes.com.mx/negocios-canada-ue-sener-riesgo-inversiones-energia-limpia/>

Milenio; 19.05.2020; <https://www.milenio.com/policia/juez-concede-suspensiones-centrales-solares-eolicas>

Relaciones Internacionales

Secretaría de Relaciones Exteriores; 19.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/repatriaciones-aereas-a-la-ciudad-de-mexico?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 15.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/el-gobierno-de-mexico-recibe-donacion-de-dos-mil-respiradores-por-parte-del-sector-privado?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 15.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/donacion-de-ventiladores-para-el-tratamiento-del-covid-19-por-parte-de-bbva-mexico-y-grupo-mexico?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 20.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/reunion-digital-entre-la-junta-de-coordinacion-politica-del-senado-y-el-canciller-sobre-estrategia-de-politica-exterior-frente-a-covid-19?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 19.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/mexico-y-la-ue-abordan-proteccion-de-los-derechos-humanos-en-el-contexto-del-covid-19?idiom=es>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 19.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/la-sre-informa-sobre-repatriaciones-y-atencion-consular-a-los-mexicanos-en-el-exterior?idiom=es>

El Financiero; 19.05.2020; <https://elfinanciero.com.mx/mundo/estados-unidos-extiende-cierre-parcial-de-la-frontera-con-mexico-hasta-el-22-de-junio>

CNN en español; 19.05.2020; <https://cnnespanol.cnn.com/2020/05/19/el-gobierno-de-ee-uu-ampliara-las-restricciones-fronterizas-y-de-viaje-relacionadas-con-el-coronavirus/>

Presidencia de la República; 18.05.2020; <https://www.gob.mx/presidencia/prensa/arriba-decimo-primer-vuelo-del-puente-aereo-mexico-china-con-ventiladores-y-pruebas-de-deteccion-de-sars-cov-2>

Secretaría de Relaciones Exteriores; 16.05.2020; <https://www.gob.mx/sre/prensa/exitosa-repatriacion-de-86-connacionales-tripulantes-de-cruceros?idiom=es>